

**Zeitschrift:** Revue historique vaudoise  
**Herausgeber:** Société vaudoise d'histoire et d'archéologie  
**Band:** 62 (1954)  
**Heft:** 4

**Vereinsnachrichten:** Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 22.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# SOCIÉTÉ VAUDOISE D'HISTOIRE ET D'ARCHÉOLOGIE

---

*Séance du 11 septembre 1954 et sortie d'été*

Samedi 11 septembre, trois cars prennent en charge à Nyon les quatre-vingts participants, s'élèvent peu à peu vers le Jura, touchant Founex, Arzier, pour aboutir à Saint-Cergue. Tout le jour, le soleil brillera, éclairant la noblesse d'un paysage peu connu. A l'Hôtel de l'Observatoire de Saint-Cergue, M. le président Louis Junod ouvre la séance, souhaitant la bienvenue à chacun, et tout particulièrement aux invités. Il retrace ensuite brièvement l'histoire de Saint-Cergue, communauté d'hommes libres, près d'un col important longtemps disputé, puis procède à l'admission de plusieurs nouveaux membres : M<sup>me</sup> Marianne Jaccard, étudiante en lettres, Yverdon ; M. Walter Lacher, docteur ès lettres, à Genève ; M. le Dr Jean-Pierre Laurent, à Aigle ; M. André Laurent, notaire, à Payerne ; M. Robert Chauffard, commerçant, à Lucens ; et M. Pierre Vincent, architecte, à Clarens.

Le conférencier, M. François Gilliard, professeur d'histoire du droit à l'Université, intéresse vivement son auditoire, en exposant ce qu'était « Le Procès criminel dans le Pays de Vaud au XVII<sup>e</sup> siècle ». Procès en sorcellerie, tribunal local et consistoire, peines infligées, souvent adoucies par Berne qui conservait le droit de grâce, sont relatés avec force et humour. Le conférencier est très applaudi, puis le président lève la séance. Après une heure de liberté, promenade ou contemplation du paysage, tous se retrouvent à l'hôtel pour le repas de midi. L'on y entendra M. Gagnebin, représentant la Société d'histoire de Genève, M. Gmür, parlant au nom de Berne, M. Durnat, municipal de Saint-Cergue.

Puis c'est le départ en autocar : Col de la Givrine, Bois d'Amont, La Cure, parmi les sapins graves et les vastes pâturages ; les bourgs de la Vallée de Joux, à l'aspect citadin. L'on s'arrête à L'Abbaye, où M. Auguste Piguet, spécialiste de l'histoire locale, évoque ce que fut le couvent d'autrefois, citadelle à l'entrée de la vallée, protégée par le lac. L'étape suivante nous mène, par le Mollendruz, jusqu'à L'Isle. Tous admirent le château, propriété de la commune, belle demeure du XVIII<sup>e</sup> siècle aux lignes pures d'après Mansard. M. le syndic Cloux et le pasteur Leuba nous reçoivent au salon, restauré par l'Etat de Vaud, où flotte l'ombre charmante de Catherine de Chandieu. C'est là que M. le président Junod remercie M. Dessemontet, organisateur de cette journée parfaitement réussie, et termine officiellement la sortie d'été de la S.V.H.A.

G.-A. Chz.